

## Suscripción.

Gerona, 3 meses 3 pls.  
España, 1 año. . . 10 »  
Extranjero. . . 20 »  
Ultramar. . . 25 »

Insértese ó no, no se devuelve ningun original.  
Todo pago se entiende por adelantado.

# El Demócrata

## Anuncios.

En la página 1.<sup>a</sup> á 2 reales  
línea.—Página 4.<sup>a</sup> á 1 real  
línea coria.  
Para los Sres. suscritores  
rebajas convencionales

## Comunicados.

De 1 á 20 rs. línea, á juicio  
de la Administración.

Periódico político, literario, de noticias y de intereses materiales.

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA.

PUBLÍCASE LOS JUEVES Y DOMINGOS.

DIRECTOR: **Arturo Vinardell Roig.**

Redacción y Administración: STA. CLARA, -2-pral.

## MAQUINAS PARA COSER

DE

LA COMPAÑIA FABRIL « SINGER, »

### LIGITINAS.

Se adquieren por 10 Reales semanales sin entrada, ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8 GERONA.  
Ingenieros, 4 FIGUERAS.

**El Ampurdan** durante la guerra de la Independencia. Monografía histórica presentada por el Centro Artístico Industrial Figuerense en el Certámen literario de 1881, por D. José M.<sup>a</sup> de Ferrer y de Lloret. Véndese á 8 reales ejemplar en la librería de Paciano Torres, Constitución 9.

## Peluqueria de Pagés.

Se necesita un oficial barbero.

**HELADO** de todas clases. Se servirán todos los días en el nuevo establecimiento que acaba de abrirse á este objeto, situado en la calle de Ciudadanos núm. 5, así como Cerveza, Gaseosas y demás refrescos á precios sumamente módicos. 3

## ARTURO ROSÉS

EX-DENTISTA

DE LAS CASAS DE BENEFICENCIA DE GERONA.

participa al público que en su Gabinete se practican toda clase de operaciones y se confeccionan y recomponen aparatos protésicos de todos los sistemas - Recibe de 8 1/2 y de 2 á 5.—Espaners, 8, 1.<sup>o</sup>

## LAS ESCUELAS LAICAS.

Los ultramontanos no cejan un punto en hostilizar á todas las ideas, á todos los principios y á todas las instituciones de la moderna civilización, contra la cual proceden como irreconciliables enemigos suyos, dispuestos á esgrimir en su daño las armas que una pasión egoísta al servicio de una causa absurda les proporciona.

Así, con repugnancia mezclada de indignación, leemos en cierta hoja clerical, que casualmente ha llegado á nuestras manos, una furiosa diatriba contra las escuelas laicas, institución bienhechora, hija de la libertad y compañera inseparable del progreso.

¿Qué son para el autor de aquel escrito, para los clericales todos las escuelas laicas? Escuelas sin Dios, sin religión ni moral, cuyo fin consiste en destruir el Cristianismo, cuyos medios son la violencia y el engaño, y cuyos efectos se traducen en hacer al hombre incrédulo y por ende peor que la fiera.

Esto afirman los que quieren encerrar la razón y la libertad dentro de los raquíticos moldes del *Syllabus*, para

convertir al hombre en un autómata, en una máquina de carne, movida por ese poder intolerante y despótico que ha tenido durante siglos encendidas hogueras y levantados los cadaisos en nombre de la fé cristiana.

Aquellos ultrajes á la moderna sociedad solo pueden dirigirlos quienes ven en ella un antemural fortísimo contra todas las tiranías.

¡Destruir el Cristianismo! ¿No han procurado hacerlo, por desgracia, los que, olvidados de las máximas evangélicas, han consentido y aprovechado todas las abominaciones históricas? ¿No son ellos los que en vez de cerrar para siempre la era de los mártires, la han continuado hasta nuestros días? ¿No han transigido con la esclavitud, el feudalismo y todas las grandes iniquidades sociales? ¿No han utilizado el tormento y los más atroces suplicios? ¿No han acaparado para sí la mayor cantidad de riquezas?

Pues entonces, ¿cómo se sostiene que esa planta, cuya belleza corre parejas con su modestia, ese instituto que se llama la escuela laica, viene á destruir el Cristianismo? ¿A qué máximas cristianas se opone aquella institución? Ahí tenéis los Evangelios, ese libro, que si no fuera una revelación divina, sería de todas maneras una revelación de la conciencia humana, y decidnos en qué lo contradicen las escuelas laicas.

Pero antes hubiéramos debido preguntaros: ¿qué es para vosotros el Cristianismo? Porque, si no mienten las señales, en este punto no podemos estar de acuerdo. ¿Forman parte del Cristianismo todos vuestros cánones y todos vuestros dogmas. Para vosotros, si; pero para nosotros no pueden ser cristianos los principios y las instituciones que pugnan con la igualdad y la fraternidad entre los hombres, consagrados por la doctrina y el ejemplo de Aquel á quien unos llaman el Verbo revelado y otros el Verbo de la Humanidad.

¡Escuelas sin Dios! ¿Habláis en nombre de Dios al decir que os es lícito emplear la coacción material para imponer á la voluntad humana vuestras creencias religiosas? ¿Sois acaso la única religión existente en el mundo?

¡Escuelas sin moral! ¿Son una misma cosa la moral y la fé? ¿No concebís la moral desligada de vuestro aparato de premios y castigos eternos?

En verdad que os formáis una mezquina idea de la razón y la conciencia. El hombre tiene en su propio sér resortes poderosos que le mueven al bien, sin necesidad de esperanzas ó temores sembrados en nuestro corazón por una moral egoísta, incapaz de concebir la práctica del bien por el bien mismo, y

desconocedora del goce purísimo que una conciencia satisfecha engendra.

Claro está que para los que profesan la idea de Dios, la moral dimana del Creador. Así pues, para ellos las reglas de las costumbres son divinos mandamientos, sin que por esto deban considerarlos ligados á la suerte de las religiones positivas, ni aún á la idea de Dios, que si es superior á todas, no vive con las demás en una comunión tan indisoluble, que sin ella sean imposibles las otras ideas de naturaleza y humanidad, en virtud de las cuales se construyen sobre bases firmísimas la moral universal.

¡Violencia y engaño! Cuando todos sabemos que estos son los medios de que se valen los ultramontanos para llenar sus escuelas, cuesta trabajo rendirse á la evidencia de la acusación que por el supuesto uso de aquellos procedimientos reprobados dirijen esos sectarios á las escuelas laicas.

Ante la propaganda ultramontana, ante las preocupaciones vulgares, no desarraigadas del todo en nuestra patria, importa proclamarlo muy alto: las escuelas laicas no son ateas, porque no niegan la existencia de Dios; no son irreligiosas, porque no se oponen al espíritu de la religión cristiana; no son inmorales, porque léjos de oponerse á la moral, la profesan en su mayor universalidad y pureza.

Los efectos de las escuelas laicas han de ser precisamente la instrucción y educación de las nuevas generaciones con arreglo á los principios de la moderna cultura, que profesan todos los pueblos civilizados. ¿Qué peligro hay en ello? ¿Hemos de ser inconsecuentes? ¿Hemos de temer lo que amamos y defendemos?

Al contrario, nuestros cuidados deben encaminarse á evitar que nuestros hijos adquieran un aprendizaje reaccionario, á hacer imposible el regreso á tiempos de infausta memoria y á instituciones y principios cuya desaparición tantos esfuerzos ha necesitado.

## Datos sobre el alumbrado eléctrico de Gerona.

Instalado ya en esta capital el alumbrado eléctrico, es de nuestro deber dar á conocer á nuestros lectores todos los datos que acerca del mismo se nos han comunicado.

Consiste en cuatro focos colocados en el nuevo paseo, y uno en el centro de la plaza de la Constitución y frente las Casas Consistoriales. Estos cinco focos son producidos por otras tantas lámparas eléctricas bajo el principio Gramme perfeccionadas, con un conmutador automático debido al ingeniero de la So-

ciudad Eléctrica N. Xifra y Comp.<sup>a</sup>, establecida en Barcelona calle de la Riera, número 31.

La corriente engendrada por una máquina dinamo eléctrica instalada en los Molinos harineros del Municipio, es conducida á las lámparas por medio de un cable conductor aéreo.

La máquina eléctrica recibe el movimiento de una de las turbinas del espresado molino, mediante una contramarcha, siendo la velocidad de la máquina eléctrica de 1350 revoluciones por minuto. La corriente engendrada es de 13 ampors y unos 300 volts, de las llamadas continuas, y por lo tanto exenta de todo peligro. La corriente, antes de llegar á las lámparas, pasa por una serie de aparatos que tiene por objeto indicar la intensidad de la corriente, moderarla automáticamente en el caso de irregularidades instantáneas en la marcha de la turbina motor, regularizarla en caso de que estas irregularidades sean notables y prolongadas, y por último un aparato de alarma para indicar al encargado de la máquina cualquiera interrupción que pudiera ocurrir en el funcionamiento de las lámparas ó máquina eléctrica.

Todos estos aparatos han sido contruidos en los talleres de la Sociedad encargada de la instalación, y algunos, como el moderador y el indicador de corriente, originales y de invención nueva de la espresada Sociedad.

El sistema en conjunto es sencillo y de ningun modo expuesto á interrupciones. Las lámparas están colocadas dentro de unos grandes faroles montados en candelabros de fundición, y tamizada la luz por vidrios deslustrados produce una claridad general y agradable.

La instalación se ha llevado á cabo en solo dos días, mereciendo aplauso por su actividad é inteligencia los electricistas Sres. Juliá y Bajona, como los operarios artistas de esta Ciudad que les han ayudado en todos los trabajos. Cumple también felicitar al Exmo. Ayuntamiento de esta Capital, por haber establecido una mejora tan importante.

## ECOS DEL DIA.

Todo queda oscurecido ante los graves acontecimientos presenciados por el pueblo de Madrid en la tarde y noche del día 20 del actual.

Espacio, mucho espacio quisiéramos para relatarlo con todos sus detalles, á bien que algunos son de tal suerte repugnantes que instintivamente—y perdónesenos lo trivial y gastado de la frase—apártanse de ellos los ojos con horror y el estómago con asco.

22 de Junio 1885.

Para dar una idea siquiera pálida de lo ocurrido, vamos á publicar los resúmenes más interesantes de un apreciable colega madrileño.

Dice así el periódico á que aludimos:

«La imponente y significativa manifestación de protesta realizada por todo el comercio de Madrid habrá convencido á los más reacios, para el convencimiento de que la opinión pública está verdaderamente, profundamente indignada contra el Gobierno conservador y contra sus autoridades; que la permanencia de los canovistas en el poder es un reto temerario arrojado al rostro del pueblo.

Que el pueblo comienza á cansarse, que su paciencia está tocando á los límites, dicenlo bien claro su actitud en estas últimas horas; actitud pacífica, tranquila, serena, pero sobremanera expresiva; de lo que puede testificar acaso el gobernador civil señor Villaverde.

No fué la misma, por cierto, la de los civiles de caballería, que sable en mano, despejaron poco antes de anoecer la Puerta del Sol.

Verdaderas cargas de caballería dieron sobre muchedumbres inermes é indefensas, en que había mujeres y niños y que reducían todas sus agresiones á dar gritos y á lanzar algunos silbidos, sin embargo de lo cual fueron brutalmente acuchilladas, como si se tratase de agueridos y temibles adversarios.

La escena fué de muy escasa duración, pero odiosa y repugnante; como es odioso y repugnante todo acto de violencia brutal contra quien, ni puede defenderse, ni tiene el recurso de huir siquiera, porque no le dan tiempo para ello.»

Entrando en otro orden de consideraciones y detalles, el propio periódico, que ha trazado de la jornada del día 20 un cuadro de mano maestra, se detiene á explicar la actitud pacífica del pueblo, las provocaciones de que fué objeto y los pretextos para realizar los atropellos cometidos, y dice:

«El pueblo exasperó con su calma al Gobierno. El ministro de la Gobernación comprendió que se necesitaba arrojar á la calle algo irritante, algo que produjera indignación, que excitara náuseas en el pueblo, y aconsejó sin duda á Villaverde que se dejara ver en los sitios más públicos. Efectivamente, la presencia de este hombre inepto y presuntuoso trajo á la memoria del pueblo la sangre inocente de los estudiantes y los atropellos cometidos por orden del gobernador, y arrancó silbidos por donde quiera que pasó. La presencia del verdugo irrita siempre.

Pero el pueblo no salía de su actitud pacífica.

Y como nada arredra á esos hombres locos, cuando vieron que la noche se echaba encima y no surgía el ansiado pretexto, hicieron que un asalariado, un miserable disparara un tiro al aire; y la guardia civil se desbordó como otras veces y acuchilló á ciudadanos pacíficos é inermes. ¡Y qué satisfacción tan inmensa debieron tener Romero y Villaverde!

Desde la primera carga, ya tomó Madrid el aspecto de una plaza en estado de guerra. Rodó la artillería, salieron escuadrones y batallones de línea y ocuparon militarmente la Puerta del Sol, Plaza de Santo Domingo, y otros puntos.

Seré tal pueblo diferentes veces y no hubo medio de sacarlo de su actitud pacífica y legal; pero no por eso se dejó de disparar repetidas veces sobre las masas indefensas é inofensivas. No por eso se dejó de matar cobardemente á dos ciudadanos y de herir á varios.»

Esta es la verdadera síntesis de lo sucedido: la sangre ha corrido una vez más; se ha llevado el luto al seno de algunas familias; se ha provocado nuevamente al país, se le ha retado otra vez, y el país no contesta con asonadas; pero se prepara, nó para vengarse—que los pueblos no se vengán—sino pa-

ra hacer justicia. El pueblo,—digámoslo con el apreciable colega de quien hemos tomado todas estas noticias—debe continuar siendo cuerdo, debe alejarse de toda alharaca, debe evitar todo pretexto, debe huir de las celadas que le tienden; pero no debe olvidar la sangre que de nuevo ha teñido las calles de Madrid.

Concluamos, repitiendo con *La República*:

«Debemos sumar este agravio, esta indignidad á los fusilamientos de Santa Coloma de Farnés, á las cuchilladas de los estudiantes, á la invención del cólera, á la imposición de ruinosos é injustos tributos que pesan sobre las clases pobres, á la existencia del Bizco, de Melgares y del Portuqués, que roban y asesinan en el campo mientras la guardia civil atropella y mata en las ciudades, á esa serie interminable de iniquidades que empiezan el día que subieron al poder los conservadores y durarán hasta su caída.»

Como corolario de todo esto, pero corolario por todo extremo risible, anotemos en nuestra hoja de asuntos del día la cómica dimisión del gobierno so pretexto de no autorizar la marcha del jefe del Estado á las provincias invadidas por el cólera, y el siguiente suelto *despreocupado* que hallamos al azar en las *competentes* columnas de *La Correspondencia*:

«Personas de diferentes opiniones elogiaban anoche la conducta del gobernador civil Sr. Villaverde, el cual, con todo y ser objeto de gritos y protestas por parte de la multitud, demostró en las últimas horas de la tarde gran serenidad y valor personal y mucha prudencia y moderación en su conducta, haciendo *por sí mismo* las intimaciones legales.»

Cierto, decimos nosotros: Y dirigiendo *por sí mismo* las cargas de caballería contra los curiosos.

Y ordenando *por sí mismo* los disparos de armas de fuego contra una multitud indefensa.

Conque, ya vé *La Correspondencia* hasta donde llegan la moderación, la prudencia y el valor del tristemente célebre señor Villaverde.

### Correspondencia de «El Demócrata.»

#### CARTAS DE MADRID.

21 de Junio de 1885.

Señor director:

Mi estimado compañero: El pánico, la consternación y el terror, reinan en los actuales momentos en esta coronada villa con motivo de la jornada dada por los conservadores á las pacíficas huestes de paisanos que ávidos de tomar el aire y de satisfacer una curiosidad muy en su punto, fueron atrozmente ametrallados por Villaverde y compañía. La antipática figura del Gobernador de Madrid es objeto por do quiera que pasa de fuertes y atronadores silbidos, silbidos más elocuentes mil veces que los metrallazos de las autoridades. El Gobierno del Sr. Cánovas del Castillo, cuenta ya en su historia con la única página que le faltaba; esto es, con la criminal, pues no de otro modo pueden calificarse los hechos y los resultados á que dieron margen las estúpidas medidas que ayer noche se adoptaron. La opinión pública, la de monárquicos y republicanos y aún la de los ministeriales, condenan y censuran del modo más acre que pueden la actitud del Villaverde, sacrificador de tres hombres indefensos y muertos de una manera alevosa é indigna. De esta manera y aún con colores mucho más

vivos se adjetivaba el acto del gobernador.

Mientras la sangre corría por las calles de Madrid, los ministros cenaban tranquilamente en el Ministerio de la Gobernación, y mientras en la calle de Preciados se oía el ¡ay! del moribundo, el señor Romero, Cánovas y demás conservadores escanciaban de las copas rico vino de Burdeos, acompañando á esta acción con una carcajada homérica. Parecía que celebraban de un modo fantástico el para ellos sublime espectáculo que se desarrollaba en la Puerta del Sol. Después de llenar los estómagos, celebraron una especie de consejo, en el que se convino el marcharse á dormir y reunirse esta tarde á las dos en la presidencia. En este consejo se ha acordado que continúe el mismo ministerio al frente de los negocios públicos, en vista de que don Alfonso ha renunciado á su viaje á Murcia.

El señor Sagasta ha estado hoy por la mañana en Palacio. El Jefe del partido liberal, muy en carácter y en su punto, manifestó al Jefe del Estado que el partido liberal no puede encargarse bajo ningún punto de vista del poder, por las condiciones tan anómalas en que lo han dejado los conservadores.

El conde de Toreno, en otra conferencia celebrada con S. M., ha hecho presente que no puede encargarse de la presidencia del Consejo por impedirlo razones poderosísimas de delicadeza. (Estas razones no se sabe cuáles son.) Por otra parte, en el Consejo celebrado hoy el señor Romero ha hecho presente que no continúa por más tiempo al frente de su departamento. Los conservadores no encuentran quien se encargue del desempeño de esta cartera. El partido liberal, con sobrada razón, no se quiere encargar del poder; los izquierdistas no están en condiciones para aceptarlo. ¿Qué hacer, pues, en tan críticas circunstancias? Que continúe al frente del Gobierno el actual ministerio. Esto sería horripilante, esto sería el colmo del infortunio, una imposición á la opinión del país, que cuenta con medios suficientes para hacer de por sí cuanto le plazca, y una excitación imprudente á que obre de un modo que está muy lejos de pasar por su inspiración.

Grave como nunca es la situación en que nos encontramos, grave es la resolución del problema que está planteado, y graves pueden ser las consecuencias que dimanen de la solución que se busque.

Como último recurso, ha estado en Palacio el señor Silvela (D. Manuel), el cual se ha negado á formar ministerio.

En vista de todo esto, se puede afirmar, sin equivocarse, que el señor Cánovas del Castillo ha dejado el poder para que lo ocupen no ya las oposiciones, sino sus mismos amigos.

Madrid se encuentra ya tranquilo; pero se advierte mucha esfervecencia en los ánimos.

El señor Villaverde, que desde que es gobernador ha publicado más de cuarenta bandos sobre orden público, ha hecho fijar hoy uno por el cual se prohibía á los vendedores de periódicos el pregonar los nombres de las publicaciones.

Esto ha hecho que se hayan vendido más de 6000 resmas de papel impreso.

No abre la boca el Villaverde, que no diga un disparate.

*El corresponsal.*

El acontecimiento más importante hoy en la política europea es la caída del ministerio liberal de Mr. Gladstone, á consecuencia de una votación en la Cámara de los Comunes, donde la oposición reunió una mayoría de doce votos acerca de un impuesto sobre la cerveza. Las circunstancias en que se encuentra Inglaterra respecto á la Rusia con motivo de la frontera Afgana, han dado mayor resonancia á esta crisis. ¿Puede decirse que ha fracasado la política de Gladstone y que esto sea verdaderamente la causa de la crisis política inglesa? La muerte de Gordon y la evacuación de Egipto han sido motivo de grandes censuras dirigidas al hombre de estado; sin embargo, la obra del ministerio inglés no está reducida á estos dos hechos para que por ellos solo se le juzgue y se le critique. En el interior las grandes reformas realizadas en la perturbada Irlanda que hacen esperar y aún ya se tocan, mejores días para aquel país; la reforma electoral, que concede el sufragio á más de tres millones de ciudadanos que antes no lo tenían, son dos reformas que merecen el aplauso universal á su ministerio. La evacuación del Egipto estaba íntimamente relacionada con los negocios exteriores de la Rusia que han amenazado á la Europa con grandísimos trastornos. ¿Podía Inglaterra continuar distraiendo sus fuerzas en el Egipto ante la inminencia de una guerra con Rusia á punto de llegar á las fronteras de la India inglesa que constituye casi toda la vida de Inglaterra? La solución del conflicto Anglo-Ruso, llevada al terreno de un arreglo definitivo y pacífico, no ha sido un fracaso ni mucho menos de la política exterior de Gladstone; la energía de la política de este hombre ante la Rusia, es comparable con su patriotismo para que las corrientes de la política inglesa lleven á otra parte su dirección. No es difícil que la retirada de Gladstone, á pesar de los ruegos de la reina y de la opinión de los conservadores para que continuara en el poder, haya tenido por principales causas una accidental indisciplina del partido liberal por cuestiones secundarias y, tal vez, alguna solución ulterior de la cuestión afgana, que aunque sea conveniente para Inglaterra, no quiere aceptar el jefe del partido liberal inglés.

El 13 de Junio se suspendió la Conferencia europea sanitaria de Roma, que se volverá á reunir en Noviembre. La Conferencia ha acordado la abolición de las cuarentenas terrestres y cordones sanitarios: la Francia que había rehusado suscribir la en 1873 en la Conferencia de Viena, la ha votado ahora por que la experiencia le ha demostrado la inutilidad de este medida. Italia y España han votado también la abolición de las cuarentenas, haciendo la singular declaración, los delegados de estos dos países, de que sus votos significaban meramente una convención científica, porque si sus gobiernos, han dicho, suprimieran en las fronteras los cordones sanitarios, los naturales del país recibirían á tiros á los viajeros. Esta Conferencia ha encargado á un comité técnico la formación de un reglamento sanitario basado en los últimos progresos de la ciencia higiénica, en el que se suprimen las palabras cuarente-

nas y lazaretos y se las sustituye con las de desembarco, aislamiento y desinfección, que se aplicarán especialmente á las comunicaciones por mar en los barcos procedentes de la India. Los delegados de Inglaterra y de la India han votado en contra, lo que hará ineficaz los reglamentos y congresos sanitarios, porquesiendo Inglaterra dueña de Egipto, lo es del mar Rojo, donde la Conferencia quiere establecer una policía sanitaria internacional encargada de proteger la Europa contra la invasión del Cólera.

El ministro de Comercio de Francia envía una comisión á España para estudiar la vacunación del cólera según el procedimiento Ferrán; componen la comisión Mr. Bruardel, de la Academia de Medicina y presidente del Consejo de higiene pública de Francia, Mr. Roux, jefe del laboratorio y discípulo del célebre Mr. Pasteur; y el Dr. Albarran, en quien concurren las circunstancias de ser español, natural de la Isla de Cuba, que hizo la carrera de medicina en Barcelona, y que en las últimas oposiciones á la plazas de interino en los Hospitales de París obtuvo el número 1.—*Plutarque.*

Palamós 17 Junio de 1885. (4)

Sr. director de EL DEMOCRATA.

Estimado amigo: Ávidos de leer el Semanario que se publica en esta villa, estuvimos impacientes todo el jueves esperando en vano que aquel se repartiera entre los suscriptores, lo que no se verificó por causas que desconocemos, hasta el viernes por la mañana.

El deseo de leerlo, que le demuestro anteriormente, no es por el afán de adquirir noticias políticas, ni novedades palpitantes, nó; lo que á todos los suscriptores con residencia en esta «siempre leal villa» nos mueve el deseo de curiosear, en el susodicho periódico, es ponerse al corriente de lo sucedido durante la semana; la opinión de la redacción sobre los sucesos del día; en fin, todo aquello que puede distraerle á uno de la monotonía diaria; por que lo de que el jueves por la mañana le reparten á uno el número del semanario, y ante el típico tazón de chocolate, periódico en mano, empieza uno su desayuno, que termina cuando acaba la lectura del *Semanario*, pues sí, amigo director, esta costumbre ya inveterada en casi todos los Palamosenses ó Palamosinos, tuvo que interrumpirse el jueves, no sabemos por qué causa.

No obstante, el interés de leer nuestro periódico no decrece, y el viernes por la mañana tuvimos la satisfacción de templan nuestra impaciencia: el indispensable «*Perico*» nos hizo entrega del consabido número.

Recibirlo, cortarlo, buscar la crónica y hallar lo que anhelábamos fué obra de un instante. Ciertamente que no encontramos al hombre que con tanto afán buscaba Diógenes; pero si un suelto de crónica en que se nos anunciaba que varios *amateurs* se habían reunido y acordado contratar un entoldado y orquesta *todo extra* para dar más lucimiento y realce á la próxima fiesta mayor que celebra esta villa los días 24, 25 y 26 del actual. Conque, amigo director, ya lo sabe V. á Palamós y á divertirse, pues por más que apunta cierto RABO, que parece trata de empañar la brillante aureola con que va apareciendo el S. Juan del Solsticio de verano, la fiesta será animada, pudiendo contar con un entoldado contratado en Molins de Rey, que según rezan las crónicas, de lo bueno es lo mejor, en el cual tendremos el gusto de oír por primera vez, la orquesta *dels Fatxendats* de Sabadell: conque, invitado, y se le pondrá plato.

Lo que me fué de todo punto imposible poder encontrar en la crónica del *Semanario*, por más que me calé un magnífico par de anteojos que poseo, fué un suelto en el cual se diese cuenta de cierta fiesta literaria que el último domingo celebró la Sociedad *Casino La Virtud* de esta villa. No pude, en efec-

to, dar con él. A pesar de que fué un verdadero acontecimiento, no mereció el honor de que cualquiera de los *rappoteurs* de nuestro leído periódico se tomara la molestia de anotar en su *porte-feuille*, y á fé que no debió pasar la fiesta desapercibida, pues puedo asegurar que formó parte del público, como socio, el Sr. Director y aun alguno de los redactores. ¿Será que la Junta de gobierno de dicha Sociedad, no es de la cuerda de la redacción del *Semanario*? porque recuerdo perfectamente que cuando la Junta anterior celebraba alguna de estas fiestas, no les pasaba por alto á los redactores del semanario ninguna de estas festividades literarias, para las cuales, como ahora, no se invitaba particularmente ni á la prensa ni á nadie; y no es porque aquellas fuesen mejores que estas, ni por que *La Virtud* no contribuya al sostenimiento del periódico con su suscripción, que paga religiosamente.

En cambio, siempre que se presenta ocasión, leemos sueltos como el siguiente: «Se ha celebrado con gran solemnidad el triduo final del mes de María, ocupaba la sagrada cátedra el Sr. Dean de Gerona D. Antonio Cervantes, cuya fácil palabra y elevados conceptos llamaron la atención de los oyentes. El coro y solos femeninos produjeron hermoso conjunto con las voces del «*armonium*» producidos por mano maestra.

«El efecto artístico y propio de la fiesta que se celebraba...»—(Semanario n.º 38.)

No me estrañaría después de esto que viniere el *vate* de marras con aquello de: «*jes molt trist ser criticat, —pels que no saben escriure!*»

No puedo terminar esta mal pergeñada correspondencia, (pues el que tiene el gusto de escribirla, ni tiene pretensiones científicas ni literarias) sin hacer patente el entusiasmo con que vemos la rapidéz con que adelantan las obras de construcción del tranvía del Bajo Ampurdán, pues es indudable que pocas, muy pocas han de ser las compañías de esta índole que en el corto tiempo que lleva de su constitución, hayan dado á los accionistas pruebas tan patentes como ésta, demostrándonos cada día que los señores de la Junta saben hacer buen uso del capital que aquellos vienen confiándole; y si, como es de esperar, continúa la misma actividad que observamos hoy, dentro un plazo relativamente corto, hemos de ver la terminación de esta importante línea, que tantas ventajas y comodidades ha de reportar á los moradores de esta industriosa comarca.

Hemos tenido el placer de abrazar al estimado y común amigo D. Francisco Pelegrí y Roger, compatriota nuestro, quien después de cerca tres años de ausencia en Mayaguez, (Puerto-Rico) donde desempeña el cargo de Juez Municipal y ejerce con honra y provecho la abogacía, ha venido en uso de licencia á pasar tres meses entre su familia y los numerosos amigos que cuenta en esta villa. Las noticias que por autorizado conducto tenemos de nuestro amigo sobre su estancia en Mayaguez, honran sobre manera al abogado y al Juez, pues sabemos positivamente que son dignos de todo elogio el celo, inteligencia y justicia que imperan en todos sus actos en el ejercicio de ambas funciones. Felicítámosle, como lo haríamos al más querido de nuestros hermanos.

Me parece que con lo dicho basta y sobra para aburrir su paciencia y la de mis lectores, quienes dirán, que para nuevo correspondencia y resultar tan hablador no valía la pena de mudarlo, toda vez que para hablar mucho y mal bastaba y sobraba con el anterior.

En fin, perdonen Vds. las muchas faltas, que diría el otro, y hasta nueva ocasión.

Suyo,

Fultón.

### Sección de noticias.

#### Crónica provincial.

El lunes á las primeras horas de la madrugada se verificaron los ensayos de la instalación de la luz eléctrica en esta capital. Los focos eran cinco, cuatro en la Rambla de la Libertad y uno en la plaza de la Constitución. Habíase tomado ridículas medidas de reserva para evitar que una gran parte del público presenciara dichas pruebas, las cuales tuvieron un éxito brillante,

funcionando las lámparas durante una hora sin el más ligero contratiempo y quedando la multitud que lo presenciaba haciéndose bocas de la notable y trascendental mejora, que convierte á nuestra capital en una de las primeras de España en materia de alumbrado público.

Auteayer noche, en cambio, día destinado para verificar la inauguración oficial de dicha clase de alumbrado en los puntos de referencia, los resultados no fueron tan satisfactorios, debido esto á causas que desconocemos á la hora en que escribimos las presentes líneas. Creemos, con todo, que se allanarán fácilmente por los señores encargados de la instalación las dificultades con que de momento pudieran haber tropezado para asegurarse su completo éxito, y que no se pasarán muchos días, ó tal vez horas, sin que Gerona pueda contar en definitiva con la importantísima mejora intentada.

Inútil es decir que la novedad, y la coincidencia de verificarse la inauguración en vísperas de la festividad de San Juan, atrajeron mucha concurrencia á la Rambla-paseo, la cual se vió, durante las horas del alumbrado eléctrico, completamente atestada de una inmensa multitud, en la cual brillaba lo más escogido de nuestra buena sociedad, ávida de contemplar el fantástico y esplendoroso aspecto que presentaba aquel favorecido sitio de recreo, iluminado por las cuatro lámparas Gramme en toda su intensidad e imponente belleza.

Una noticia que saben ya de memoria todos los gerundenses; pero que en cambio vá á producir más de una satisfacción á los carlistas que no viven en la capital y no han tenido ocasión de enterarse de ella:

El árbol de la libertad ha fallecido.

Pero es necesario que lo digamos todo: el árbol que en esta ciudad simbolizaba las libertades conquistadas por la gloriosa revolución de Setiembre, ha sucumbido, nó por el peso de los años ni por enfermedad natural: su muerte ha sido producida á mano airada, por virtud de disposición del ayuntamiento, y en la forma más cobarde y vergonzante que darse pueda: el árbol ha sido traidoramente arrancado de cuajo, cuando aún tenía en su cuerpo poderosa savia que aseguraba su vida por muchos años, sin que nadie pudiera evitar ese indigno atropello á uno de los monumentos que, por su valor histórico, más apreciaba el pueblo liberal de Gerona; es decir, á las altas horas de la madrugada, cuando el vecindario todo estaba dedicado al reposo, sigilosamente y á toda prisa, como si realmente se fuera á cometer una gran iniquidad ó una gran cobardía.

Y esto ha sucedido precisamente en la misma noche en que, con la prueba oficial del alumbrado eléctrico, acababa de hacerse en Gerona la verdadera apoteosis del progreso, y con la apoteosis del progreso, la exaltación de la libertad.—No queremos entrar hoy en cierto orden de consideraciones que nos sugiere el escandaloso hecho llevado á cabo por el voto de una insignificante minoría del Ayuntamiento de esta ciudad. Sin perjuicio de decir otro día nuestra última palabra sobre la iniquidad cometida y que tan hondamente ha herido el sentimiento liberal del honrado pueblo de Gerona que, con nosotros, protesta contra el acto realizado, hoy haremos punto final, poniendo en letras bien grandes; para que por todos puedan ser leídos, los nombres de los cinco concejales que autorizaron el acuerdo, cuya proposición nos consta fué presentada por el primer teniente de alcalde señor Tuyet. Hélos aquí:

Autor de la proposición:

D. Andrés Tuyet.

Apoyáronla con su voto:

D. Amerio Vila.

D. Federico Gaspar.

### D. Tomás Simón.

D. (2)

Pueden ahora refocilarse los reaccionarios de Gerona. Ellos se habían anticipado anunciando con grandes muestras de júbilo el aniquilamiento del árbol de la libertad. Se cumplieron sus profecías; pero adviertan que hay hechos que se repiten en la historia, y faltas que se purgan, é insensateces que se castigan....

—Agitase hace días, entre varios republicanos de esta ciudad pertenecientes á las distintas fracciones en que se divide la democracia histórica, la idea de conmemorar el próximo domingo el primer aniversario del fusilamiento de los infortunados comandante Ferrandez y teniente Bellés yendo á visitar pacíficamente el humilde sitio donde reposan los restos de aquellas desgraciadas víctimas de la crueldad canovista, y depositando algunas coronas de siemprevivas sobre sus modestísimas tumbas.

La idea no puede ser más levantada, y no dudamos que será acogida con simpatía por cuantos lleven en sus venas una gota de sangre democrática y sientan en su corazón y en su mente el hervor del recuerdo de aquella luctuosa y nefasta jornada del 28 de Junio de 1884, que tan triste huella dejó en la memoria de todos los gerundenses.

—Escribennos de Lloret de Mar comunicándonos la formación de una junta ó comité posibilista en la siguiente forma: *Presidente:* Buenaventura Cruz. —*Vocales:* Lorenzo Gallart, Estéban Mayoral, Ramón Roig, Antonio Pal, Francisco Tor. —*Secretario:* Narciso Fornés.

Felicítamos á nuestros correligionarios de Lloret de mar por su organización, que deseáramos fuese imitada en otras poblaciones del distrito de Santa Coloma, donde la existencia de comités se hace cada día más conveniente.

—*Bibliografía:* Publicado ya el volumen 4.º de la notable obra *Historia del Ampurdán* que con tanto éxito está dando á luz el discreto y laborioso historiador D. José Pella y Forgas, sabemos que no han de pasarse muchos días sin que se dé al público el volumen 5.º, esperado con vivísimo interés por todos los suscriptores.

#### ALCANCE DE NOTICIAS.

—La cuestión del día 20 ha dado margen á que un conocido periodista y diputado increpase duramente á otro diputado, autoridad de Madrid, y cuyo nombre es muy traído y llevado estos días, existiendo entre ambos un lance de honor.

—En el Congreso gran concurrencia. Han iniciado el debate político los señores Márto y Sagasta; el primero ha llamado cobarde al ministerio en lo referente á la cuestión del cólera y lo que se relaciona con el viaje á Murcia.

El señor Sagasta ha entrado á pedir cuenta de lo ocurrido en la Puerta del Sol. El señor Cánovas ha dicho que debía el señor Sagasta tener presente lo que le sucedió en Badajóz y en el Norte.

El señor Sagasta contestó que el encargado por aquel entonces de mantener el orden en el Norte era el general en jefe de aquel ejército, hoy ministro de la Guerra, y además que en Badajóz se sublevaron fuerzas militares, pero pregunto de paso, ¿qué hubiera sucedido si el día 20 se hubiera sublevado un batallón en Madrid?

El discurso del señor Sagasta, fué aplaudidísimo. Entre los periodistas liberales y conservadores que asisten á la tribuna, hay varios lances de honor pendientes de ventilación. El presidente ha roto dos campanillas.

(1) Nos falta el dato del quinto concejal que votó con los señores Tuyet, Vila, Gaspar y Simón la destrucción del árbol de la libertad. Y sepase que esta omisión es debida á la falta de galantería ó á la sobra de otra cosa que no queremos nombrar del alcalde Sr. Massa, que se ha negado á proporcionarnos los apuntes de la sesión, alegando que debemos solicitarlo en debida forma.

Confesamos nuestra debilidad: jamás hubiéramos creído al Sr. Massa capaz de un rasgo semejante, que si ya no fuese una verdadera alcaldada, sería una piramidal descortesía.

# GRAN GIMNASIO HIGIÉNICO.

Calle Nueva del Teatro, 6.

## LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPañIA DE



SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS.

Capital social, 48.000,000 Rvn. efectivos.

Primas y reservas: Rvn. 122.627,814'50.

21 años de existencia.

Esta gran compañía NACIONAL, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra incendios, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 21 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de

Rvn. 102.494,257'16.

Subdirector en esta provincia: D. Arturo Vinardell.

OFICINAS: Sta. CLARA, 2, 1.º (Frente a las pescaderías.)

## IMPORTANTE

A LOS HOMBRES INDUSTRIOSOS.

Con unos 2.000 rs. de capital y dos días de trabajo por semana se obtienen fácilmente de *cuatro a seis pesetas de producto diario*. Se mandan explicaciones impresas a todo el que las pida a D. Manuel López, plaza del Pilar, en Ciudad-Real.—(A. U.)

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO,

GASEOSAS, BICARBONATADAS, SÓDICAS, FERRUGINOSAS Y LITÍNICAS,  
PREMIADAS CON DIPLOMAS DE HÓNOR Y MEDALLAS DE ORO.

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estación en el ferro-carril de Madrid á Córdoba. Coches á la llegada de todos los trenes. Fondas, casas de huéspedes, casino y recreos.

Estas aguas pueden tomarse en cualquier tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 3, 4 y 5 reales, y por cajas, pidiéndolas á la Dirección, donde se facilitan memorias y prospectos. Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta Capital, Vivas.—En Figueras, Deulofen.—En Olot, Soler.—En Ripoll, Martí de Revert y en S. Feliu de Guixols, Font y Miralles.

## ESTABLECIMIENTO TERMAL DE UBERUAGA DE UBILLA.

Aguas nitrogenadas bicarbonatadas.

Premiadas en las Exposiciones de París 1878, Franckfort 1881, Burdeos 1885, Amsterdam 1885, y Suiza 1884, con medallas de oro, plata y diplomas de honor.

Temperatura, 27º centigrado.

Caudal, 33,622 litros por hora.

Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Setiembre.

El Establecimiento termal de UBERUAGA DE UBILLA, situado á 2 kilómetros de la villa de Marquina (Vizcaya), viene siendo desde su inauguración el más concurrido de cuanto existen en las provincias del Norte, y lo será aún más desde hoy, en que abierta al público la vía férrea de Bilbao á Durango, puede hacerse la travesía desde esta estación al Establecimiento (23 kilómetros) en dos horas y media.

Virtudes medicinales.

Las aguas de UBERUAGA DE UBILLA, únicas análogas de las conocidas hasta hoy, como azoadas, á las de la fuente del Hígado de Panticosa, que hasta tienen igual temperaturas y como alcalinas suaves á las tan reputadas de Alzola, ejercen su acción curativa, según opinión de muy distinguidos prácticos, sancionada con la experiencia, con especialidad en las enfermedades del pecho y garganta, en las del aparato gastro-hepático y en los padecimientos del genito-urinario de ambos sexos.

Las personas que deseen adquirir más detalles, pueden dirigirse al Administrador del Establecimiento, quien les enviará el análisis acompañado de las demás noticias útiles al enfermo. (A. U.)

(22) OBSERVACIONES.

OBSERVACIONES

Á LA NOTABLE OBRA DE POMPEYO GENER,  
**La Muerte y El Diablo.**

PARTE FILOSÓFICA.

(Continuación.)

El dogmatismo dice que el alma es creada al tiempo de nacer el hombre. Entonces, ¿de dónde provienen las disposiciones innatas, por las que unos nacen buenos, otros malos; unos inteligentes, otros idiotas? ¿Cuál es la suerte de los niños que mueren en la lactancia? ¿Cuál la de los idiotas y salvajes? Si la diferencia consiste en los organismos ¿porqué Dios dá á los unos mejor organismo que á los otros? Y si no puede evitarlo ¿porqué hace responsables de sus hechos á las almas que vivieron en organismos enfermos, atrasados ó viciosos? Algún panteísta dirá que venimos á recaer en su doctrina al sostener que el espíritu de perfección en perfección se acerca á Dios; pero no es lo mismo aproximarse que ser absorbido por Dios. Nunca podrá tener el espíritu la misma perfección

que Dios, porque así habría tantos dioses como espíritus perfectísimos. Además, ¿qué le importaría al espíritu ser perfecto, si con su refundición en Dios había de perder la conciencia de su perfección individual? Un sér sin conciencia de sí mismo es como si no existiese; luego los panteístas y materialistas llegan á caer en la nada; pero siendo la nada una esenoia fabulosa, una ficción, vienen á caer en algo que ellos no entienden.

En nuestra vida temporal, con un recuerdo claro y distinto de las vidas anteriores tendríamos también el conocimiento de las referentes á nuestros prójimos, y en tal caso nos acusaríamos mutuamente por lo hecho en aquellas existencias, desconociendo nuestra honradéz presente. No obstante, ese recuerdo, aunque no claro y ostensible, se manifiesta de una manera indirecta por las tendencias instintivas llamadas intuición, carácter. Para ello, el espíritu elige un organismo que armonice con su grado de perfección intelectual ó moral, cómo el actor para salir á la escena elige el traje que su papel exige. El fenómeno de los grandes génius y de los héroes solamente se explica por el espiritismo científico ó racionalismo en consonancia con

la frenología. Presentad, si os es posible, otro sistema que lo explique mejor.

No se puede concebir la mitad de un espíritu ni cuantos piés de longitud tiene una hora, y es porque existen sin extensión alguna. El alma y Dios obran en un lugar determinado; pero no ocupan la extensión de ese lugar. Vengamos á un ejemplo vulgar: en una flauta hay varias cosas: aire atmosférico y la inspiración del músico. La madera de la flauta es la materia; el aire los fluidos; la melodía las fuerzas, y la idea y el sentimiento del concierto son la inspiración, es el alma. En este mundo, pequeña miniatura de otros más espléndidos no tendríamos más que dolorosos recuerdos: dichos recuerdos nos harían contemplativos, dementes, desesperados, pues serian superiores á la calma y fuerzas de nuestro débil organismo. ¿No castiga todavía la sociedad con un injusto desdén á los hijos ilegítimos, á los hijos del verdugo y á los hijos de los criminales ajusticiados? Si un criminal sale arrepentido del presidio y se transforma en un hombre honradísimo como Juan Valjeán en *Los Miserables* de Víctor Hugo, ¿consigne sincerarse completamente en la consideración social por

más que así lo merezca? Comparad ese presidio á una existencia criminal anterior, y ya tenemos al recién nacido que sale de la cárcel materna con el anatema de los recuerdos.

Suplico á los antagonistas dogmáticos que lean el siguiente diálogo sostenido en España entre dos teólogos mahometanos, entre Al-Jobba, el maestro, y Al-Asshari, su discípulo. Este último propuso á su maestro esta cuestión: Supongamos tres hermanos: uno que ha vivido en la obediencia de los divinos preceptos, otro que los ha desobedecido y otro que ha muerto en la infancia ¿qué pensáis de estos tres hombres? Al-Jobba.—El primero irá al paraíso, el segundo al infierno, y el tercero no recibirá premio ni castigo. Al-Asshari—¿Que responderá Dios cuando el tercero le diga: Señor, mejor hubiérais hecho en dejarme vivir, y así hubie-ra podido entrar en el paraíso con mi hermano. Al-Jobba—Dios le responderá: yo conocía que si tu vida se prolongaba había de cometer crímenes que te hubieran conducido al infierno.

VICTOR OZCANIZ.  
(Continuará.)